
БУДЬ, СТУДЕНТ, БОЙЦОМ И
I I I  пленум Ц К  В Л КС М  считает, что главными за

дачами комсомольских организаций вузов должны  
быть; повышение уровня знаний студентов и прак
тической подготовленности к  труду, идейно-полити
ческая закалка и вовлечение каждого студента в 
активную общественную работу. Успешно выполнить 
эти требования можно только в том случае, если 
планирование работы, будет вестись с учетом спе
цифики каждого факультета, курса. Главное—оно 
должно быть перспективным, с таким расчетом, что
бы и формы работы, и ее содержание постоянно 
усложнялись от курса к  курсу.

К  сожалению, в деятельности комсомольских ор
ганизаций еще не всегда соблюдается это основное 
требование.

СОЗИДАТЕЛЕМ
В то же время на ряде факультетов уже есть из- 

вестный опыт перспективного планирования, как, \ 
например, у журналистов и философов. \

Думается, что и для других комсомольских орга- I 
низаций главнейшей задачей сейчас является четкое '■ 
определение главного направления в своей работе ; 
с учетом специфики факультета, каждого курса, ин- : 
тересов студентов, а также составление перспектив
ных планов работы. ;

Сегодня своими мыслями, планами работы делит- • 
ся Даниил Пивоваров. Редакция приглашает всех 
секретарей бюро факультетов, курсов выступить на : 
страницах газеты с соображениями и планами их \ 
дальнейшей работы. Мы надеемся, что это прине- ; 
сет пользу всей нашей комсомольской организации ! 
вуза.

ИЗУЧАЯ ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

III ПЛЕНУМА ЦК ВЛКСМ

В отчетном докладе пле
нуму ЦК ВЛКСМ С. П. Пав
лов отметил правомерность 
постановки вопроса о том, 
«чтобы включать общест
венно - политическую прак
тику в качестве обязатель
ного элемента изучения об
щественных наук». Этот ак
туальный вопрос не раз 
стоял на повестках дня пар
тийного и комсомольского 
бюро философского фа
культета. Ясно, что специа
лист-философ может сфор
мироваться только в горни
ле пропагандистской, лекци
онной и политико-массовой 
работы.

Что же сделано и что 
предстоит еще нам сделать 
е этом направлении?

32 третьекурсника про
ходят пропагандистскую 
практику на предприятиях 
города. Улучшилось состо
яние лекторской работы: 
достаточно сказать, что в 
последний семеістір студен
ты факультета прочитали 
110 лекций, в 4 раза боль
ше, чем в предыдущем.

Политическая и культур
но-массовая работа, в ос
новном, представлена на 
факультете в форме полит- 
боев, пресснконференций и 
диспутов. В декабре, на
пример, интересно прошли 
организованный философа
ми диспут по «Письмам из 
Русского музея» В. Со

лоухина и п о л и т б о й
с историческим факуль
тетом, в котором победа 
осталась за философами,
хотя команда историков 
оказалась крепким  ореш
ком.

Таким образом молодой 
философский факультет де
лает первые шаги к осуще
ствлению широкой програм
мы — созданию системы 
общественно - политическо
го образования студентсв- 
философов.

Но эти шаги еще дейст
вительно первые и робкие. 
Остается еще масса нереа
лизованных возможностей 
и существенных недостат
ков. Пока не удается при
влечь к лекторской работе 
большинство студентов пер
вых и вторых курсов. Среди

треть ек у р енинов н аход яте я 
и такие, которые формаль
но относятся к пропаган
дистской практике, требую
щей от студента не только 
знания изучаемого на заня
тиях кружка материала, но 
и известных усилий по ор
ганизации занятий. Не всем 
удается собрать на занятия 
рабочих в красном уголке. 
Разумеется, никто не сни
мает вины с комитетов 
комсомола некоторых пред
приятий, ссылающихся на 
«аврал» в конце года и за
нятость рабочих, но надо 
признать, что не все сде
лали и студенты для нала
живания нормальной круж 
ковой работы.

Тревожным симптомом 
является и фактическое са
моустранение третьекурсни

ков от участия в полити
ческой и культурно-массо
вой жизни факультета. В 
последних двух политбоях 
и диспуте участвовало лишь 
несколько третьекурсников, 
а остальные предпочитали 
держаться в стороне, ссы
лаясь на перегрузку учеб
ного расписания и заня
тость пропагандистской ра
ботой. «Пусть работает мо
лодежь!» —  таков сегодня 
лозунг третьекурсников. Пе
регруженность действи
тельно существует, но при
выкать ли к ней «старой» 
гвардии философского фа
культета, победителю в уни
верситетском комсомоль
ском соревновании!

Во втором семестре на
мечено провести комсо

мольское собрание «В чем 
ты видишь специфику фи
лософского факультета?» 
На собрание будут выне
сены давно волнующие 
всех вопросы, затронутые и 
в докладе первого секрета
ря ЦК ВЛКСМ С. П. Павло
ва. Решено обсудить и 
принять долгосрочную про
грамму мероприятий. В ос
нову ее будет положен от
нюдь не формальный ме- 
тедологический принцип: 
философский факультет — 
идеологический факультет, 
поэтому уровень общест
венной работы по своему 
содержанию должен быть 
гораздо выше, чем, скажем, 
на естественно-научных фа
культетах. Для непрерыв
ного общественно-полити

ческого образования сту
дентов от курса к курсу 
необходимо конкретизиро
вать планы и исключить 
традиционное положение, 
на которое указывал С. П. 
Павлов: «Люди взрослеют, 
приобретают знания, жиз
ненный опыт, а им из года 
в год преподносят одно и 
то же». С каждым курсом 
студент должен выполнять 
все более сложные общест
венные поручения, план 
распределения которых 
нужно учесть в программе. 
В ней должны найти место 
такие виды деятельности 
как выступления студентов 
в печати, организация дис
путов и обсуждений острых 
вопросов современности, 
участие в НСО, в социологи
ческих исследованиях, в по
ездках по стране и т. д.

Мы надеемся, что обос
нованная постановка общих 
и частных задач, разработ
ка детального долгосрочно
го плана будут знаменовать 
подход философского фа
культета к  качественно но
вому этапу своей общест
венной деятельности и об
условят его ведущую роль 
в работе комсомольской 
орт ани з аци и у ни в е рси т ет аі

Д. ПИВОВАРОВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ 

философского 
факультета.

Здравствуй, сессия!
ПЕРВОКУРСНИКАМ-ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Перед началом экзамена
ционной сессии на истфаке 
мы обратились к  заместите
лю декана и. о. доцента 
Б. А . Сутырину с вопросом, 
как подготовились историки 
к  этому ответственному со
бытию в жизни факультета. 

Вот что он рассказал:
—• На трех отделениях 

факультета ‘сейчас обучается 
более 1100 студентов. По
этому перед началом сессии 
было много хлопот. Проведе
ны собрания студентов млад
ших курсов дневного и ве-

саами
n y i t  / Л С - Д Д Т п о

чѳрнего отделений. Особое 
внимание преподаватели фа
культета уделяли первокурс
никам.

Так, учебная комиссия про
вела рейд по проверке каче
ства подготовки к  семинар
ским и, практическим заня
тиям. Затем, на -первом кур 
се дневного отделения (ку 

ратор — доцент П. А . Ва
гина) организовали встречу 
со старшекурсниками, кото
рые поделились опытом 
подготовки к  экзаменам и за
четам.

Со 2 января началась сес
сия у  заочников. Надо отме
тить хорошую явку перво
курсников. Положительно 
оказалось -более активное ис
пользование заочниками кон
сультационных дней: количе
ство «должников» заметно 
уменьшается.

С ТОЧКИ зрения успеваемости, 
дела на филфаке уже не
сколько семестров об

стоят благополучно —  процент 
ее не опускается іннже 91. Од
нако, е-оли поинтересоваться ка
чественной стороной ее, то ока
жется, что особенно радоваться 
нечему: количество студентов,
удовлетворяющихся «миниуспе
ваемостью», «лишь бы «троечку» 
получить», еще велико. Из 263 
студентов I— IV курсов, участво
вавших в летней сессии, сдали 
экзамены на «отлично» и «хоро
шо» только 92. М ежду тем, есть 
немало будущи-х филологов, спо
собных достичь более высоких 
успехов в учебе, чем те, на 
которых они успокаиваются.

Общественные организации фа

СЕРОСТИ-БОЙ
культета и деканат поставили за
дачу—добиться изменения струк
турной характеристики успевае
мости, снизить число «середняч
ков». Одним из первых шагов в 
этом направлении было реше
ние —  поставить 'назначение на 
стипендию в большую зависи
мость от уровня успеваемости, 
ввести в действие материальную 
заинтересованность в получении 
повышенных оценок. Ведь не сек
рет, что часть студентов работает 
вполсилы в надежде на то, что 
стипендию им все равно дадут, 
так как у них низкая материаль
ная обеспеченность. Но одним

этим, конечно, поставленную за
дачу не решить.

Общеизвестно, что итоги экза 
менов в значительной степени 
обусловлены посещаемостью лек
ций и семинаров. И с этим у нас 
на факультете далеко -еще не все 
в порядке. В течение .всего се
местра деканат и учебная комис
сия занимались студентами, про
пустившими много занятий. В ре 
зультате посещаемость несколь
ко улучшилась.

В преддвѳрьіи сессии на фа,- 
культете проведены курсовые 
собрания, на которых студенты 
были ознакомлены с требовани-

яміи, предъявляемыми на зачетах 
и экзаменах по тем или мным 
дисциплинам, а также с положа- 
нием о курсовых экзаменах. Осо
бенное внимание при этом уде
лено первокурсникам.

Расписание сессии было со
ставлено, как правило, с учетом 
пожеланий студентов. Обращено 
внимание и на то, чтобы группы 
сдавали один и тот же экзамен 
в разіные периоды сессии. Это 
позволяет уменьшить напряжен
ность в обеспечении учебной ли
тературой и текстами художе
ственных произведений.

іВ этом году коллектив кафед
ры русской и зарубежной лите
ратуры намерен проводить в 
группах после экзамена или за
чета небольшие собрания, на ко

торых экзаменатор проанализи 
ірует студенческие ответы, ука 
жет на их достоинства и не до 
статки. Эта инициатива, безуслов 
но, должна быть подхвачена і 
другими кафедрами. Но, вероят 
но, будет еще лучше, если ана 
Лиз ответов студентов лредше 
ствующего курса будет сообщать 
ся на консультации студентам по 
следующего, чтобы младшиі 
обогащались опытом старших.

Все эти меры дают основаниі 
думать, что результаты предстоя 
щей сессии будут не хуже, чел 
в прошлые годы, а качество зна 
ний (то есть количество отличны: 
и хороших ответов) повысится.

В. А. ЧЕРНОВ, 
заместитель декана 

филологического факультета.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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В парткоме
ВОЕННУЮ СПЕЦИАЛЬНОСТЬ -  

КАЖДОМУ СТУДЕНТУ
3 января состоялось заседание партийного комитета УрГУ , 

на котором обсуждалась организационная сторона работы сети 
политпросвещения. Старший преподаватель кафедры истории 
СССР Н. М. Щербакова проинформировала членов парткома о 
выполнении решения, принятого по итогам работы сети полит
просвещения в прошлом учебном году, рассказала о работе ра
нее существовавших и вновь созданных на факультетах теоре
тических семинаров, о регулярности работы и темах занятий 14 
кружков текущей политики при отделах университета.

В обсуждении вопросов комплектования сети политпросве
щения, подбора руководителей семинаров и круж ков, регуляр
ности занятий, контроля и помощи парторганизаций, самостоя
тельно изучающим марксистско-ленинскую теорию приняли 
участие »лены факультетских партийных бюро— ответственные 
за политико-воспитательную работу.

Деловому анализу на заседании парткома была подвергну
та работа первичной организации Д О С А А Ф  университета, вы
росшей за минувший год до 2100 человек. Председатель коми
тета Д О С А А Ф  У рГУ  А . И. Колчанов доложил о работе стрел
ковой, мотоциклетной, парашютной секций, секции радистов- 
телеграфистов, о межфакультетских и районных соревновани
ях, военизированных эстафетах, встречах и тематических ве
черах, проведенных комитетом Д О С А А Ф .

Партком наметил ряд конкретных мер, направленных на 
развертывание работы оборонного общества, привлечение всей 
студенческой молодежи к  овладению основами военных знаний. 
Перед комитетом В Л КС М  и комитетом Д О С А А Ф  университе
та поставлена задача— организовать дело так, чтобы каждый 
комсомолец, каждый студент за время обучения в вузе сдал 
нормы спортивно-технического комплекса «Готов к  защите Ро
дины» (ГЗР) и приобрел одну из военно-технических специаль
ностей.

На заседании подробно обсуждались вопросы улучшения ра
боты факультетских организаций Д О С А А Ф  и укрепления мате
риальной базы секций.

Партийный комитет решил на своем заседании также ряд 
организационных вопросов.
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ПУАЬС
ФАКУЛЬТЕТА

ОРЛЯТА
(Второй год существует на фи

лософском факультете лектор
ская группа. И не только сущест
вует, но и активно действует. Ф и
лософу, как никому другому, на
до уметь общэ-ься с людьми, и 
поэтому постоянный контакт с 
массами чрезвычайно полезен. 
Студенты приучаются беседовать 
с широкой аудиторией, ориенти
руясь на самые различные куль
турные уровни олушателей, логич
но, грамотно и культурно гово
рить, а следовательно, и мыс
лить. С другой стороны, их вы
ступления оставляют в людях за
метный след, расширяют круго
зор, заставляют задуманься над 
различными вопросами, привле
кают [Внимание к интересным 
проблемам современности.

Диапазон тем, освещаемых на
шими лекторами, чрезвычайно 
широк: здесь и политическая ин
формация, и молодежное движе
ние за рубежом, лекции «Два 
мира — дзе культуры», «Косми
ческие исследования», «Проблема 
жизни во Вселенной». Особен
но пристальное внимание было 
уделено недавнему полувековому 
юбилею Советского государства.

выступления перед слушателя
ми членов группы, преимущест
венно студентов I и II курсов, — 
великолепная подготовка для 
серьезной и по-настоящему от
ветственной лекторской работы, 
предстоящей им на третьем 
курсе.

Несколько слов об истории 
группы. Она родилась вместе >с 
возникновением самого философ
ского факультета два года назад. 
Дело было новое, неизученное, 
поэтому вначале результаты ра
боты были очень скромными. 
Однако благодаря энергичным 
усилиям нынешнего ее руководи
теля — второкурсника Михаила 
Кенигштейна дело наладилось. 
Инициативность, самостоятель
ность помогли установить кон
такт с городским отделением об
щества «Знание». Вначале здесь 
относились к нам с недоверием, 
но потом лед был оломан: сде
лали свое дело добрые отзывы с 
меот, где выступали члены груп
пы. Все чаще студенты стали по
лучать от общества путевки с 
направлениями. Результаты не за
медлили сказаться: если в первые 
два семестра было прочитано в 
общей сложности 58 лекций, то с 
начала нынешнего учебного года 
уже 'Свыше ста. Семь студентов

у ч а т с я
л е т а т ь

приняты .в члены общества. Ми
хаил Кенигштейн, Василий Япе- 
ров и Тамара Половников а на
граждены грамотами за активную 
работу.

Ребята хорошо потрудились: 
М. Кенигштейн прочитал около 
15 лекций, остальные —  пример
но по 6— 7. Около 10 лекций 
прочитано В. Печеркиным, из них 
7 —  во віремя недавней поездки 
в Асбест.

Сегодня группа снова именин
ница: на ее имя от правления 
общества «Знание» пришла вну
шительная бумага в красиво ук
рашенной тиснением папке. «Бла
годарственная прамота» —  выве
дено на ней золотой старинной 
вязью. Неплохой итог!

М. ВЕРБ, 
студент II курса 

философского факультета.

Стенная газета «Спектр» 
выходит у физиков давно. 27 ее 
номеров регулярно рассказыва
ли читателям о жизни факуль
тета.

Вот один из последних, де
кабрьский номер. Он почти 
полностью состоит из материа
лов первокурсников. Этим, по
жалуй, объясняется и та но
вая ст.руя в содержании и 
оформлении газеты, которую 
не М'Огли не заметить ее чита
тели.

Красочно оформленный но
мер открывается репортажем 
В. Сизовой «Посвящение в 
астрономы». В нем говорится 
о традиционном принятии пер
вокурсников в ряды студентов.

С легким юмором автор рас
сказывает об этом знаменатель
ном ісобытии. «С нетерпением 
ждали мы, первокурсники, — 
пишет В. Сизова, — 23 нояб
ря. И вот оно настало. В 18.01 
мы, взволнованные до предела, 
собрались в астрофизической...». 
Выходит жрица, приветствует 
собравшихся. Разворачивают 
полутораметровый лист и зачи
тывают клятву, которая закан
чивается словами: « ...A  если 
ты ее нарушишь, то лучше не 
клянись!»

В заметке описаны так назы
ваемые Малые Астральные иг
ры (викторины) и награждение 
студентов «'Звездным тортом». 
Автор рассказывает и об аль
боме интересных дел факуль
тета. «Нам передали альбом, 
чтобы мы в течение 5 лет ото
бражали в нем свою жизнь»...

Этот материал иллюстрирует
ся снимками описываемого со
бытия.

Под рубрикой «Пульс фа
культета» помещены оператив
ные информации о жизни сту- 
дѳнтов-физиков. Было бы луч
ше, если бы каждая из них 
имела свой заголовок. О чем же

говорится в этих информациях?
Студент первого нурса А . Не

веровский рассказывает о засе
дании физического круж ка  пер
вокурсников .

Другой автрр А. Фейгенберг 
пишет о беседе заведующих 
кафедрами с первокурсниками 
об их будущей профессии. По
лучился увлекательный раз
говор о проблемах современной 
физики и о людях, занимаю
щихся этой наукой.

Еще одна заметка посвящена 
отчету студентов о практике в 
астрономических обсерваториях 
и исследовательских институтах 
Ленинграда, Алма-Аты, Казани, 
Одѳосы и Свердловска. Она 
написана ассистентом кафедры 
астрономии В. В. Сыровым. «С 
увлечением рассказывали сту
денты, — пишет автор, —  о 
работе на ионизационной каме
ре, исследовании космических 
лучей, об уникальном башенном 
солнечном телескопе и измере
ниях планеты-гиганта Юпитера, 
о метеорах -— мельчайших пы
линках, время от времени (Вле
тающих (В верхние слои земной 
атмосферы».

В этом же номере газеты 
рассказывается о работе 
Д О С А А Ф . Но материал поче
му-то также дан без заголовка. 
Редколлегия явно недооценива
ет их значение, а тем самым 
снижается интерес читателя к 
газете. Но в общем Чувствует
ся, что редколлегия газеты, воз
главляемая студентом второго 
курса С. Кору новым, стремится 
по-новому подойти к  подаче ма
териалов, их оформлению, пол
нее отражать жизнь факуль
тета. Но чтобы поднять свою 

популярность, действенность, га
зета должна выходить чаще.

В. П АВЛ О В,
студент I I I  курса

факультета журналистики.

По страницам 
I студенческих 

газет
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О  ЗАКА Л КЕ  
И МАСТЕРСТВЕ

Раздумьями об итогах минув
шего года в жизни факультета, о 
своей профессии, о воспитании 
интереса к ней отмечены два ос
новных материала последнего но
мера «Журналиста».

Один из них — передовая ста
тья, написанная комсоргом фа
культета В. Нефедовым. Автор 
размышляет над фактами, явле
ниями учебной жизни, общест
венной [работы, над тем, что тре
вожит комсомольскую организа
цию. Делая неко-орые выводы, 
обобщения, передовица подчер
кивает: «У нас не должно быть 
пассивных, ушедших в себя, в 
свои заботы студентов. Первую 
закалку, навыки полемиста, вы
работку своей гражданской пози
ции получаем мы здесь —  в 
храме знания и кузнице мастер
ства. А это создается и хорошей 
учебой, и активностью в общест
венной жизни».

Подкрепляя этот материал, сту
дент III курса Ю. Барисихин в 
заметке «Ты и твоя профессия» 
продолжает начатую в предыду
щем 'Номере дискуссию о мастер
стве журналиста.

ПРИГЛАШЕНИЕ 
К ДИСКУССИИ

[Новогодний номер стенгазеты 
биологического факультета .вы
шел под новым названием «Ней
рон» (вместо «Биолог Урала»),

Редколлегия в передовице объ
ясняет, что старое название с 
его географическими рамками 
уже не отражает новых направ
лений в учебной и научной жизни 
факультета. Объяснив смысл но
вого названия, созвучного про
фессиональному профилю биоло
гов, редколлегия в специальном 
ярко выделенном материале с за
головком «Кактус» («іКак ты уме
ешь спорить») —  обратилась к 
читателям с призывом развернуть 
в «Нейроне» дискуссию.

Темой обсуждения ставится 
вопрос: «Каким должен быть
специалист-биолог?» С этой це
лью редколлегия распространяет 
на факультете анкеты. В стенгазе
те опубликованы вопросы, по к о 
торым предлагается высказать 
свои мысли. Что является глав
ным в нашей профессии? Удов
летворяет ли Вас объем знаний, 
получаемых на факультете? К і-  
ким Вы видите биофак в буду-, 
щем? Удовлетворены ,ли Вы своей 
профессией? Как Вы представляе
те связь биологии с другими 
естественными науками?

Новый
областной
календарь

В книжные магазины Сверд
ловска поступил в продажу 
«Календарь-справочник Сверд
ловской области» на 1968 
год, в подготовке материалов 
которого приняло участие боль
шое количество преподавате
лей, аспирантов и студентов 
УрГУ. Есть среди авторов и 
наши выпускники.

Календарь —  иллюстрирован
ный, журнального формата, 
объемом в 188 страниц.
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Ю б и л е й н ы й  год для биофака, как
и для других факультетов универ
ситета, был особенным. В прошед

шем 67-м на факультете появилось три 
новых доктора и два кандидата наук. Пред
ставлены к защите еще одна докторская и 
две кандидатские диссертации. В преддве
рии 1968 года на факультете работали 
шесть штатных докторов наук, шесть до
центов и четыре кантитата наук. Кроме 
того, постоянно в формировании буду
щих специалистов-биологов участвуют еще 
четыре (профессора я  один член-коррес
пондент АН СССР, питающие специальные 
курсы.

Сейчас перед факультетом стоит ряд 
задач, относящихся к  оснащению имею
щихся и созданию новых учебно-научных 
лабораторий, а также открытию новых ка
федр на базе уже сложившихся коллекти
вов.

В декабре на Ученом совете факультета 
и на специальном открытом партийном со
брании преподавателей обсуждался проект 
перспективного плана развития биофака 
на 1968— 1985 годы в общем плане раз
вития Уральского университета.

К числу наиболее важных перспектив 
нужно отнести увеличение учебных и на
учных площадей для размещения вновь 
создающихся лабораторий: микробиологи
ческой, обшей цитологии, экологии, гисто
логии и эмбриологии и  других, а также 
расширение уже действующих: биофизики, 
генетики, биохимии, морфологии растений, 
электрофизиологии. Для этого нам нужно

Биофак намечает
перспективы

примерно 350— 400 квадратных метров.
Особое внимание в перспективном плане 

уделяется лаборатории фотосинтеза. Она 
требует (коренного улучшения условий 
работы: не только расширения территории, 
но и специальных ассигнований на обору
дование, увеличения штатов.

Перспективный план предусматривает 
перевод оправдавшей себя ботанической 
труппы в специальную проблемную лабо
раторию охраны природы.

Назревшим и своевременным, на наш 
взгляд, надо считать создание в самые 
ближайшие годы новой кафедры геобота
ники с почвоведением, выделив ее из 
кафедры ботаники, которая станет кафед
рой морфологии и  анатомии растений. 
Следует разукрупнить и кафедру физиоло
гии растений и биохимии, выделив из нее 
кафедры биохимии и биофизики, после че
го она будет работать как кафедра физи
ологии растений с микробиологией. И, на
конец, третья кафедра, объединяющая 
сейчас все зоологические дисциплины и 
сравнительную анатомию позвоночных, к 
1969— 1970 годам должна выделить само
стоятельную кафедру зоологии беспозво
ночных, сохранившись как кафедра зооло

гии позвоночных и сравнительной анато
мии.

Ближайшей задачей этой кафедры на
до считать создание учебно-научного му
зея. Для него требуется хорошее и боль
шое помещение. Нужен нам и настоящий 
виварий для содержания лабораторных 
животных, от опытов над которыми в 
громадной степени зависит вся наша на
учная работа.

Планируем мы и дальнейшее развитие 
биологической станции. Верим, что из 
учебной базы, которой она главным обра
зом служит сейчас, она станет научным 
центром межкафедральных факультетских 
баз.

Решено вблизи будущего химико-биоло
гического корпуса создать учебно-опытный 
ботанический участок и заложить большой 
ботанический сад, для которого отдел глав
ного архитектора Свердловска совместно 
с научной общественностью факультета 
должны найти 'соответствующую террито
рию.

В 'общем, задачи перед нами стоят 
большие. Коллектив биофака приложит все 
силы и энергию, чтобы осуществить их.

И хочется верить, что наступивший 
1968 год будет переломным в жизни 
Уральского университета, его факультетов 
и иашего биофака. Л. А. ПОДСОСОВ, 

доцент, декан биофака.
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Д Л Я  ВАС, Ж У РН А Л И С Т Ы
Ленин и «П р авд а» н1)4ш і

ш iE  ДАВНО студентам фа- і
П  культета журналистики I
' *  Виталию Шитову, Бори

су Косинскому, преподавателю \ 
фоторепортажа Е. М. Бирю
кову и автору этих строк 
посчастливилось побывать в I 
Челябинске, где экспонирова- \ 
лась международная фотовы- , 
ставка «Интерпрессфото».

В свое время о выставке пи- 
сали много и подробно. Что- \ 
бы представить ее объем, до
статочно назвать несколько 
цифр. В павильонах выставки 
представлено свыше тысячи, 
работ крупнейших мастеров' 

фотографии из семидесяти 
стран мира. Выставку еже
дневно посещает более четы
рех тысяч человек. Об их 
впечатлениях красноречиво го 
ворят многочисленные записи в 
книге отзывов: «Словами не
передать!», «Впечатление ог
ромное!», «Снимки великолеп
ные!», «Потрясены увиден
ным!»

Целью нашей поездки было 
не только посещение фотовы
ставок (в те дни в Челябин
ске их было четыре, на трех 
из них мы побывали). Мы ос
мотрели один из крупнейших 
в Союзе Дворец спорта, побы
вали у журналистов «Челябин
ского рабочего», среди которых 
много выпускников нашего фа
культета. Нам повезло: как
раз в дни нашего пребывания 
сотрудники редакции «Челя
бинский рабочий» отмечали пя
тидесятилетие своей газеты. 
Мы поздравили юбиляров с 
высокой правительственной на
градой — орденом Трудового 
Красного Знамени.

Интересным было знакомст
во со студентами педагогиче
ского института. Как будущим 
журналистам, нам посмотреть 
было на что. Обучение фото
графии в институте поставле
но на широкую ногу. Почти

История «Правды» неразрыв
но связана с именем Ленина, с 
историей Коммунистической 
партии Советского Союза.

Во втором издании книги 
«В. И. Ленин и «Правда» (М ., 
«Правда», 1967, 797 стр.) со
браны статьи Владимира Ильи
ча о «Правде» и о печати, его 
письма в редакцию «Правды» 
за десять ,с лишним лет.

Эти замечательные докумен
ты рассказывают о самом глав
ном и самом значительном в 
истории зарождения и  развития 
первой в России ежедневной 
марксистской рабочей газеты 
«Правда» — боевого органа 
ленинской партии. Они раскры
вают перед читателем различ

ные стороны многогранной дея
тельности партии, ее основате
ля и вождя в период героиче
ской борьбы за победу Великой 
Октябрьской социалистической 
революции, за построение пер
вого в мире социалистического 
общества.

В книге дается полная биб
лиография ленинских статей, 
докладов, выступлений и дру
гих документов, которые были 
напечатаны в «Правде». Из 
библиографического указателя 
видно, что за пятьдесят с лиш
ним лет на страницах «Праз- 
ды» опубликовано свыше 1000 
статей, докладов, выступлений, 
партийных и государственных 
документов, написанных В. И. 
Лениным.

советского пятидесятилетия
«Эпоха — газетной строкой». 

«Правда», 1917— 1967» (М., «Прав
да», 1967, 487 сир. с ипп.) —  это 
книга о времени неповторимом и 
незабываемом. Сам материал, ее 
составивший, плоіть от плоти это
го времени.

Это летопись советского пяти
десятилетия в документах и запи
сях публицистов —  историков 
современности, в строках расска
зов и в стихотворных рифмах, 
родившихся буквально ,в часы и 
дни становления новой действи
тельности, по горячим следам
событий поистине исторических, 
но тогда еще не ставших достоя
нием учебников истории.

Впервые материалы книги бы
ли опубликованы на пожелтев
ших ныне от времени полосах
газеты «Правда» тех дней. В

оживших вновь строках, не умол
кая ни на миг, бьется величайшая 
движущая сила современности — 
мысль и воля ленинской партии 
коммунистов.

На четырехстах восьмидесяти 
страницах книги ожили и зазвуча
ли десятки тысяч строк из номе
ров «Правды», вышедших в 
1917— 1967 годах. Это, разумеет
ся, лишь малая часть материалов 
полувекового комплекта газеты.

ИСТОРИЯ И ПРАКТИКА ПЕЧАТИ
' Четвертый выпуск сборника 
(статей кафедры журналистики 
Ленинградской высшей партий

ной школы «Журналистика и 
жизнь» (Л., Лениздат, 1967, 
234 стр.) посвящен вопросам те
ории, практики и истории пе
чати.

В сборнике три самостоятель
ных отдела. В первом помещены 
статьи, освещающие опыт рабо
ты советских газет, их борьбу за 
претворение в жизнь решений 
XX III съезда партии, Пленумов 

ЦК КПСС. Работы второго разде
ла дают представление о борьбе 
коммунистической и прогрессив
ной прессы зарубежных стран за 
лучшие идеалы человечества, де
мократию и социализм.

Заключает сборник билиогра-
в а н а в в в а г ш в Е Ш  в ш я а в г а а

фия литературы о газетных жан
рах, опубликованной в Советском 
Союзе с 1963 по 1965 год.

Сборник рассчитан на работни
ков печати, преподавателей и 
слушателей высших партийных 
школ, студентов факультетов 
журналистики, а также на тех, кто 
интересуется теорией, практикой 
и историей печати.

Обзор подготовила 
библиограф М. Л. КАРЯГИНА.

О ТОМ, КАК 

ДЕЛАЕТСЯ ГАЗЕТА
Книга А. Гребнева «Как делает

ся газета» (М., «Мысль», 1967, 
152 стр.) — это рассказ об орга
низационной и творческой рабо
те редакционного коллектива, о 
журналистском мастерстве. Это— 
систематический курс лекций, 
прочитанных в разное время на 
отделении журналистики Высшей 
партийной школы при ЦК КПСС.

Автор — заместитель главного 
редактора газеты «Известия» 
А. Гребнев освещает принципы 
советской печати, обобщает опыт 
работы редакций, накопленный 
«Правдой», «Известиями», рес
публиканскими, областными, го
родскими и районными газетами.

Кафедра журналистики и лите
ратуры Высшей партийной школы 
при ЦК КПСС предпринимает вы
пуск серии книг по теории и 
практике советской печати.

Уральского 
университета

Важнейшие события и факты

ХРОНИКА

каждый студент второго кур
са владеет фотоаппаратом. В 
институте регулярно проводят
ся фотовыставки. Последняя 
насчитывала свыше ста работ. 
А отлично оснащенной фото
лаборатории и современной 
японской аппаратуре и опти
ке мы могли только позавидо
вать.

Нашей поездке был посвя
щен очередной выпуск факуль
тетской фотохроники.

В. КО С АРЕВ, 
студент I I  курса 

факультета журналистики.

Н а  с н и м к а х :  наши сту
денты на выставке «Интер
прессфото» (внизу и в цент
ре) и любознательный зри
тель (вверху).

1936 год

[ Сентября 15. — Приказ об от
крытии сектора заочного обуче
ния для учителей.

( Сентября 29. — Для подготов
ки в строевом отношении к О к
тябрьским праздникам и участия

І з парадах в университете из сту
дентов решено сформировать

І одну мужикую  и одну женскую 
стрелковые роты.

Ноября 3. — Открытие службы 
времени при кафедре астроно-

І мміи для обслуживания потреб
ностей г. Свердловска.

Организация в СГУ спортшко-

І лы и физкультурных секций по 
видам: лыжи, коньки, спортивные 
игры, гимнастика, легкая атлети-

І ка, шахматы и шашки.
1937 год

І Март— июнь. — Выпуск первого 
тома «Ученых записок» универси-

І тета (выпуск общественно-поли
тических дисциплин, 19 работ).

Апреля 16. — На 1 курс заоч
ного обучения физико-математм-

І ческого факультета зачислено 50 
человек.

( Сентября 19. —  Обязанности 
директора университета принял

- С. М. Бвминов (по май 1939 г.). 
Ноября 25. — Организация сту

денческого кружка при кафедре
~ педагогики.

I Профессор С. В. Ю шков про
читал цикл лекций по истории 
народов СССР.

 ̂ При университете открыта ас-
- пир ан тура.

Вышел из печати первый фи- 
[  зико-математический выпуск «Уче

ных записок» университета.

I B библиотеке университета на
считывалось 50 000 томов, вы-

I писывал ось до 100 советских и 
зарубежных журналов.

На заведование кафедрой аст-

І рономии приглашен профессор 
А. А. Яковкин.

Кафедра электрохимии объеди- 
I нена с кафедрой физической 
I химии.

! С О С ТАВЛЕН А
I ПО М А Т Е Р И А Л А М  

Л А Б О Р А ТО Р И И  
И СТО РИ И  У Р А Л А , 

j Р У КО В О Д И ТЕ Л Ь  — 
j ДО Ц ЕНТ А . Г. КО ЗЛО В, j

1937— 38 уч. год
Организованы кабинеты физи

ческой географии и петрографии.
Утверждены кафедры физиче

ской географии, общей геолопии, 
палеонтологии, исторической гео
логии, минералогии и петрогра
фии, полезных ископаемых и гео
химии.

1938 год
Июнь— сентябрь. — Геологиче

ский факультет передан Перм
скому университету.

Сентября 1. —  Открыт истори
ческий факультет.

Ноября 14. — Постановлением 
ЦК ВКП(б) вводится единый ву- 
зоізіокий курс «Основы марксизма- 
ленинизма».

Открыта аспирантура по астро
номии, механике и теоретической 
физике.

Профессор И. Г. Малкин воз
главил кафедру математики и 
механики.

1939 год
Ноября 2. — Учреждено пере

ходящее Красное знамя универ
ситета.

На первый курс физико-мате
матического факультета принято 
125 человек.

Начинает работу алгебраиче
ский семинар под руководством 
П. Г. Конто'ровичэ.

1939— 1940 гг.
Защищены пять кандидатских 
диссертаций, и. о. профессора 
Д. Д. Иваненко защитил доктор
скую диссертацию.

1940 год

Апрель. —  Организация науч
ных Горьковских чтений.

Июня 29. — Физмат Свердлов
ского университета окончил 
Е. А. Барбзшин (родился в 1918 
году), избранный в 1966 году ака
демиком АН БССР.

Сентября 1. — Открытие фи
лологического факультета (на 
первый курс принято 90 человек). 
В этом же году он объединяется 
с историческим факультетом.

Октября 2. — Введение платы 
за обучение в университете.

Декабрь. — Историческому фа
культету ректорат выделил значи
тельные средства на приобрете
ние литературы.

Впервые на госэкзаменах сда
ется курс «Основы марксизма- 
ленинизма».

Открылась аспирантура по ос
новам марксизма-ленинизма и 
философии.

Организована кафедра рентге
ноструктурного анализа.

Проведен вечер выпускников 
10-х классов и День открытых 
дверей.

1940—41 уч. год

В университете преподавали 8 
профессоров, 24 доцента, 22 стар
ших преподавателя и 30 асси
стентов и преподавателей.

Проведены две научные кон
ференции, организованные исто- 
рико-фил ол опи ч ефюим факул ыт| ѵ  

■пом: конференция, посвященная
50-летию со дня смерти Ф. Эн
гельса, и конференция, посвя
щенная творчеству Д. Н. Мами
на-Си бир я ка.

1941 год

Марта 13. — Приказ об осво
бождении от платы за обучение 
учащихся инв ал идов-пенси онеров 
и их детей и воспитанников дет
ских домов.

Мая 24. — Введены учения по 
противовоздушной и противохи
мической обороне и по борьбе 
с парашютными десантами.

Июня 22. — Началась Великая 
Отечественная война.



Впереди— химики
23 и 24 декабря проходило командное первенство университе

та по настольному теннису. Впервые в упорной борьбе первенство 
завоевал химический факультет. Пятикратному победителю прош
лых лет— команде математико-механического факультета—  пришлось 
удовлетвориться вторым местом.

На третье место вышли спортсмены-физики.
Теннисисты факультета журналистики на первенство не яви

лись. Это уже вторая неявка команды журналистов на соревнова
ния XX комплексной спартакиады университета.

К О Р О Т К О
6 « 7 января Проводится

первенство вузов области по 
беговым .конькам.

Желаем успехов нашим уни
вере итетоким стартом ен ам!

*  *  *
В феврале в Томске будет 

проходить традиционная уни-

вереи ада Урала, Сибири, Даль
него Востока, Казахстана и рес
публик Средней Азии.

Кандидатами на участие в 
универсиаде названы сборные 
мужские и женские команды 
баскетболистов, теннисистов и 
лыжников У рГУ .

Н а  п о э т и ч е с к о й  в о л н е

П Р И М И Р Е Н И Е

НОВОЕ
ПРАВЛЕНИЕ

КЛУБА
25 декабря состоялась отчет

но-выборная конференция спор
тивного клуба университета. Из
брано новое правление, в состав 
которого вошли С. Безсолицина 
от математико-механического фа
культета, В. Паниковский от 
журналистов, А. Кении и А. Мед
ведев от физиков, В. Мельников 
с философского факультета, член 
профкома университета М. Фля- 
гин и В. II. Телепнев с кафедры 
физвоспитания.

На первом заседании клуба 
председателем избран В. Н. Те
лепнев.

Н а ш
вернисаж

Двое нас в комнате, двое! 
Пустыней безмолстівует комната. 
Только северный ветер воет,
И от этого воя холодно.
На меня она сердится очень,
И обида ее не пройдет,
Пома вновь не заплачет осень, 
Пока первый снег не падет.

Я листаю толстую книгу,
В ней какие-то фокусы, трюки. 
И от радости чуть не крикнув 
На плечах ощущаю руки! 
Оборачиваюсь и не верю:
Сини льдины трещат в глазах,
И весенние ветры веют 
На холодных еще островах.

В. з ю с ь к и н .

Ц А  Р  И  Ц А
На втором этаже проживает царица.
Мне б коня— под окном пролететь!
Мне, Иванушке, грустно в эту ночку, не спится:
Захотелось опять на царицу мою посмотреть.
Где тот конь, что меня поднимал в поднебесье?
Где тот волк, что носил нас двоих по лесам?
Это явь или сон— о смолистом дремучем лесе;
Это явь или сон— о полетах моих к  небесам?
Это явь! Это явь! Это явствует явно из яви.
Будет волк, будет конь под уздой!
Только жду я, когда она видеть изъявит
Под окошком Ивануш ку и себя под зв^ зд^ д Л А Х Е Е В

•  В БЛОКНОТ \ I

ПЕРВОКУРСНИКУ I Ю М О Р I

Кое-что о сессии
Билеты —  счастливыми бы- форме ставятся перед родителя- 

вают редко, рассчитывать на это j ми конкретные задачи, 
не стоит. Дают восхитительную ~  Ночь —  особенно ценится не
возможность плавать в любом на- следняя, используется до конца, 
правлении. . Перед экзаменом ночь всегда ко-

Ла-ла-ла -  междометие с ус- роткая- Укоренившееся мнение, да да да ежд , У что ,ЗИМ0И ночи длиннее, на ирак- 
пехом применяемое при ответе тж е  не ается.
разговорчивому преподавателю. Подсказка -  передача мыслей

Жест -  один из способов пе- на расстояме
редачи запутанных мыслей на Сессия —  великое противосто-
ряду с междометиями и нвчлено- яиие. Бывают зимние и летние 
раздельными звуками. Безнадеж- сессии Трудаей всегда ^  кото_
ныи жест красноречивей л рад на досу  ̂ в 00бщеі тяжелые 
бого ответа на вопрос. « у, времена j j t0  не ИСПытал —  не 
как. » при выходе из аУДи‘ ^ п 0ймеТі к,ак ,ни объясняй. 
тории- Так сказать —  оборот речи,

Заход —  понятие, знакомое удобный для заполнения пусто
многим студентам. Обозначает ты между двумя коротенькими 
действие и употребляется в со- мыслями. Применяется также, ко- 
четании с порядковыми числи- гда сказать больше нечего, 
тельными: первый заход, второй, Шепот —  средство общения,
третий и т. д. Не имеет ничего При ответе на вопрос благопри- 
общего с заходом солнца. Может ятного впечатления обычно не 
служить показателем упорства и производит, 
настойчивости как студента, так Шпаргалка —  малогабаритное
и экзаменатора. учебное пособие индивидуального

Завал —  в отличие от обвала ч^я ~ а' " 1я' г, Экзамен — вид лотереи. Биле-
может происходить в гробовой па, Пппстпяняются бесплатно 
тишине, но неизбежно приводит ™u pacnP ^J pa“ ™ Tf f in pe“ * f H0'„  ___ ,_____   тт„ однако проигрыш выражается вк человеческим жертвам. Пря- *, „» .....
мым следствием завалов являют- " ‘ ''экзаменатор У- С гомо сапиенс. 
ся письма иногородних студентов Как и все люди имеет свои сла- 
домои на родину, в которых в бости, которыми не пользоваться 
лирической или юмористической неразумно.

Ü*S

;

/гО М іІАО АП О в

ПЕСТРАЯ]

Н а  с н и м к а х :  (вверху) «Пока мама сдает зачет...»
В. Ш итова; (внизу) — «Нефтяник» В. Чичилимова.

О Т В Е Т Ы
(См. «Уральский университет» за 30 декабря 1967 г.).

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Свят-

евят-іовят. 6. Волейбол. 7. Тпру. 
8. Крупье. 11. Лира. 12. Маіре. 
16! Стайер. 19. Икра. 20. Па
ломник. 21. Гальванометр.

Но вертикали: 1. Саврас. 2. 
Ярлык. 3. Якорь. 4. Вампир. 5. 
Тимур. 9. Утес. 10. Елей. 13. 
Азраил. 14. Танкер. 15. Пирог. 
7. Тиара. 18. Ранде.

ЛИТЕРАТУРНЫЕ 
ЗАДАЧИ

«Красная лилия» А. Франса; 
«Дама с камелиями» А. Дюма 
(сына); «Цветение странной ор
хидеи» Г. Уэллса; «Золотая ро
за» К . Паустовского; «(Под 
каштанами Праги» К. Симож»- 
■ва; «Три пальмы» М. Лермон
това; «Чеснок в чемодане»
В. Инбер; «Короли и капуста» 
О. Генри.

И. С. Тургенев — «Нака
нуне».

А. П. Чехова и А. С. Сера
фимовича.

іВ. В. Маяковский — «Я».
'«Двадцать шесть и одна» 

М. Горького; «Два капитана» 
В. Каверина; «Три сестры» 
А . Чехова; «Четвертый по
звонок» М. Ларин; «Пять дней 
и  ночей» В. Инбер; «Палата 
№ 6» А . Чехова; «Сказка о 
мертвой царевне и семи бога
тырях» А. Пушкина; «Генрих 
V II I»  В. Шекспира; «9 ноября» 
Б. Келлермана; «Десять дней, 
-которые потрясли мир» 
Д. Рида.

МАЛЕНЬКАЯ ВИКТОРИНА
1. С-аарасов. 2. У-грюмов. 3. 

Р-епин. 4. И-ванов. 5. К-рам- 
ской. 6. О-строіухов. 7. В-аіс- 
неіцда.

Из начальных букв — Сури
ков.

— Чем больше мы. учимся, тем 
больше мы знаем. Чем больше мы 
знаем, тем больше забываем. Чем 
больше мы забываем, тем меньше 
знаем. Чем меньше знаем, тем 
меньше забываем. Чем меньше 
мы забываем, тем больше мы 
знаем. Так зачем же мы учимся?

*  *  *
Профессор: «Разбудите 'спяще

го рядом с вами товарища».
Студент: «Но ведь это вы его 

усыпили...»
*  *  *

Во 'время предновогодних экза
менов ,однольу из .студентов был 
предложен вопрос: «Какова при
чина депрессии?» .Он написал: 
«Один господь знает. Я не знаю. 
Веселого рождества!». Ответ вер
нулся с профессорским замечани
ем: «Богу ставлю сто баллов, 
,вам — О. Счастливого Нового 
года!».

*  *  *
Репортер: «В чем заключается 

научно-исследовательская работа 
профессора?».

Домработница профессора: «В
принципе, это постоянная охота за 
своими очками...»

*  *  *
М у ж  (сердито): «Что?! Суп 

еще не готов? Это переходит все 
границы.. Я иду в ресторан...»

Жена: «Подожди пять минут».
М уж : «Будет готов суп?».
Жена: «Йет, я пойду с тобой».

*  *  *
— Бывают ли у вас с вашей 

женой расхождения во мнениях?
— Да, но она об этом не 

знает... ‘
Перевод с английского 

Т. ГОРОДИЛОВОИ.
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